

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Viernes 19 de Enero de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.203.

Ojeada á la Prensa

ESPAÑA

La caída del Gobierno pedida por la prensa liberal.—Opinion de «El Correo»,—Pi y Margall y Ruiz Zorrilla: ruptura de relaciones.—Soluciones imposibles.—Pena de excomunion á las disidentes.

Los días del Gobierno están contados. Así lo dicen, no ya los adversarios naturales del Gobierno, lo dice la opinion en todas sus manifestaciones, y lo corrobora el estado de la prensa liberal.

«El Imparcial» del domingo día 14, practicó una obra de caridad dando sanos consejos al Sr. Sagasta para que de acuerdo con las manifestaciones de las mayorías parlamentarias, cambie de Ministros y de procedimientos de gobierno, si no quiere ver caer con el Gabinete de notables al partido liberal.

«El Gabinete actual se encuentra herido de muerte—escribía «El Imparcial»—y por la clausura de las Cortes se mantiene de pie. Ligar la suerte de la situación y del partido liberal á la de ese Gabinete, es una gravísima imprudencia. Los descontentos de la mayoría, al reconocerlo así, revelan un profundo instinto de conservacion.»

«El Heraldo» se muestra conforme con la opinion de «El Imparcial», con las siguientes reservas:

«Si al cabo, dice, es forzoso que todo instrumento de gobierno salido del seno del partido liberal no haya de servir sino en manos del señor Sagasta, conste, por lo menos, esta unanimidad que va produciéndose en la opinion pública: ó el Sr. Sagasta cambia de colaboradores ó la política de los liberales está perdida.»

Conste, pues, que la caída del Gobierno, no la piden solo los conservadores con la opinion; la piden los liberales y sus aliados.

Los liberales, sin embargo, creen que con la caída del Gabinete se salvará el partido liberal. El tiempo dirá.

Son de interés las declaraciones de «El Correo», órgano del Presidente del Consejo de Ministros.

«El Correo» no oculta la gravedad de las cosas, y se muestra conforme con el cambio de Ministros; pero con una condicion: que el cambio se realice cuando el Gobierno haya dado cuenta de sus actos á las Cortes.

«Temeridad é injusticia grande sería dice, el sostener la inmovilidad de los Gobiernos y de los Ministros; y más adentro de un partido tan numeroso como el liberal, donde hay bastantes personas dignas por su talento y por sus servicios, de desempeñar una cartera.

Lo que á nosotros nos parece es que el actual momento, para un cambio, está mal elegido, porque cuando tantos sucesos más ó menos importantes han

ocurrido durante el interregno, debe oírse en justicia á los Ministros; debe esperarse á que den explicaciones, y formar entonces opinion más clara.»

«El Correo» termina sus declaraciones, pidiendo la inmediata reunion de Cortes.

¿Reflejará en esto la opinion del Presidente del Consejo de Ministros?

El Sr. Pi y Margall se ha pronunciado en contra del Sr. Ruiz Zorrilla por sus últimas declaraciones. «El Nuevo Régimen» declara rota la coalicion, y ataca el manifiesto de Ruiz Zorrilla, en estos términos:

«El Sr. Ruiz Zorrilla ha dirigido al doctor Ezquerdo una carta digna de atencion. A juzgarle por ella, deberíamos decir que no es ya revolucionario sino en el procedimiento. No se muestra partidario de ninguna de esas reformas atrevidas que la salud de la nacion reclama. Salvo lo que de la dinastía y la insurreccion escribe, es indudable que podrian firmar el manifiesto aun los conservadores hoy poco menos liberales que los demócratas de la revolucion de Setiembre. No lo censuramos, aunque lo sentimos.»

Pero no es esto sólo. «El Ideal», defensor de Ruiz Zorrilla, publicó una conversacion que uno de sus redactores ha tenido con el Sr. Pi, y en ella da su opinion concreta el jefe de los federales sobre el manifiesto del emigrado voluntario de Paris, diciendo sin ambages ni rodeos:

«En el manifiesto no hay nada nuevo; no se da paso alguno que acorte las distancias, y su lectura no me ha producido ciertamente una sensacion halagüeña; antes al contrario, me ha causado «mala impresion»

Si el Sr. Ruiz Zorrilla deseaba romper la coalicion, lo ha conseguido. El golpe, no hay que negar, que ha sido de gran efecto. Estando Pi contra Ruiz Zorrilla, Salmorón contra Zorrilla y contra Pi, y el emigrado de Paris contra todos, no hay duda de que la República vendrá...

Cuando la rana eche pelos

Entre los disidentes unos son partidarios de la vuelta de los conservadores, y otros son defensores de soluciones parlamentarias, de la caída del Gobierno, pero de la continuacion del partido liberal.

Reflejando las impresiones de los partidarios de soluciones parlamentarias, dice «El Liberal»:

«A la cuenta del Gobierno no cargan más que fracasos, de los cuales no quieren hacerse responsables, porque todos los desastres los ha sufrido la situación estando sin funcionar el Parlamento

Persisten, pues, en su resolucion de que se deslinden los campos.

Para el Gobierno todas las responsabilidades de sus propias torpezas.

Para el partido liberal el derecho á

vivir y á recobrar lo que el Gobierno ha perdido, con otro Ministerio que responda á las exigencias del país y á la confianza de la mayoría.

Para cuando las Cortes se abran, prometen los disidentes hacerse oír ante la Representacion nacional, y ejecutar actos parlamentarios que no ofrezcan duda alguna respecto de su actitud.

Votarán contra cualquiera proposicion de confianza.

Y no es que piense la inmensa mayoría de ellos desertar del partido liberal.

Es que no quieren que la suerte de este partido esté fatalmente unida á las torpezas y desaciertos tremendos de los ministros.

Así hablan los disidentes, que son muchísimos, y para realizar lo que anuncian procuran concertarse »

¡Soluciones parlamentarias! Eso no puede ser ya, al extremo á que han llegado las cosas.

A todo esto, el Sr. Sagasta ha amenazado con pena de excomunion á los disidentes; pero éstos léjos de deponer su actitud, andan reclutando adeptos para presentar batalla formal al Gabinete en cuanto se abran las Cortes.

—Si Sagasta—diz que dicen los disidentes—se ha creído que nos vá á hacer callar con amenazas, se equivoca. Nosotros combatimos al Gobierno porque está comprometiendo los intereses públicos y la estabilidad de las instituciones; no por honores ni destinos. El Gobierno lo hace mal, y nosotros no podemos ni queremos hacernos solidarios de su conducta.»

Así se explican los disidentes, resueltos á persistir en su actitud de rebellion, suceda lo que quiera.

ESTRANJERO

Armamentos y alarmas.—El filosofismo y la anarquía.—Manifiesto del C. de Munt.—Conversiones al Catolicismo.

Ha producido alguna alarma en Europa la noticia de considerables armamentos hechos rápidamente en Italia. Estos armamentos, hechos por orden telegráfica, han tenido por objeto poner poco menos que en pie de guerra las fronteras de aquel Reino con Francia y con Suiza.

Además, sabido es que Italia ha puesto en pie de guerra 40.000 hombres, que ha enviado á Sicilia á impedir los desórdenes de los socialistas y anarquistas.

Todos se preguntan: ¿á qué causas obedecen estos armamentos? ¿Cómo una nacion tan pobre como Italia gasta cantidades tan considerables en armamentos extraordinarios? ¿Estaremos próximos á una guerra europea? ¿Se han hecho estos armamentos de acuerdo con Austria y Alemania?

Nadie dá contestacion satisfactoria á estas preguntas pero no por esto tienen ciertamente menos interes, toda

vez que el hecho de los armamentos subsiste y está á la vista de todos.

Vaillant ha puesto en un verdadero aprieto á los sabios á la moderna, con sus declaraciones acerca de las causas de sus convicciones dinamiteras.

Ha dicho Vaillant que sus convicciones anarquistas y dinamiteras las ha adquirido estudiando las obras del filosofismo moderno, y sobre todo y principalmente, las de las grandes autoridades de la escuela positivista.

Según telegramas de Londres, la «Pall Mall Gazette» y la «Chestminster Gazette», ocúpense de las teorías expuestas por Vaillant en el Memorandum que este leyó en la audiencia: «mister Spencer, dice el primero de los citados periódicos, debe extrañarse mucho de ser el inspirador de la anarquía universal.»

La «Chestminster» pregunta en qué párrafo de sus obras predicán Darwin, Buchuer y Spencer, autores citados por Vaillant, el robo y las estafas que éste cometió llamándose anarquista

No predicán ciertamente esto; pero sientan premisas de las cuales con mucha lógica ha deducido Vaillant las consecuencias que en su defensa ha apuntado.

El Sr. Conde de Munt ha publicado su manifiesto electoral dirigido á los electores de la segunda circunscripcion de Morlaix.

Dos son las principales afirmaciones del manifiesto del Sr. Conde de Munt. Este ilustre orador se coloca en el terreno constitucional, y reclama las reformas sociales necesarias con arreglo á las enseñanzas de las Encíclicas pontificias.

Hé aquí ahora los párrafos más importantes del citado manifiesto:

«Fiel á mis compromisos, y católico ante todo, obedezco los consejos del Padre Santo, y acepto la forma de gobierno establecida. para servir libremente los intereses religiosos, conforme á la direccion de aquel que es el Juez Supremo.

»Igualmente en los principios católicos se apoya mi programa social.

»Para luchar contra el socialismo ateo, materialista y revolucionario, es preciso oponerle la afirmacion de la ley divina, la aplicacion de las Doctrinas del Evangelio y la ejecucion sincera de las reformas que pide la justicia.

»Robustecido en mi posicion por la carta que el año último me dirigió Leon XIII, dirijo este llamamiento á la confianza de los católicos y á la union de las gentes honradas.»

«La Liberté» de Paris trabaja por el triunfo de la candidatura del Sr. Conde de Munt, aun haciendo constar que sus doctrinas distan mucho de las del ilustre orador católico.

Los progresos del catolicismo de los países protestantes, son cada vez de más consideración e importancia.

El Obispo anglicano de Lincoln ha comparecido ante los tribunales eclesiásticos acusado por sus tendencias situacionistas.

El primer resultado de semejante proceso fué la inmediata conversión al catolicismo de catorce pastores anglicanos, los cuales han visto en éste, cómo se aplica al famoso principio del «libre exámen».

Otros tres se convirtieron después, y son los pastores Maklem de Londres, Briggs de Devouper y el capellán militon Wood.

He aquí cómo la contradicción protestante hace triunfar la verdad católica.

Caida de un déspota

El general Peixoto, Presidente de los Estados Unidos del Brasil ha presentado su dimisión. Tal es el contenido de un cablegrama procedente de aquella.

Desde hace cuatro meses los sucesos del Brasil se habían posesionado del interés general del viejo contingente. Aquellos desdichados comienzos de una República naciente, en la cual los utopistas habían fundado tantas esperanzas, en frente de las justas censuras y protestas del elemento monárquico indígena, no podían por menos que reportar á la nación antes tranquila y pacífica, una encarnizada lucha en que la sangre ha corrido á raudales, los capitales han sufrido grandes quebrantos y las pasiones se han excitado hasta tal punto que ha sido de necesidad que los buques de guerra extranjeros surtos en aquellas aguas, jugaran un papel harto significativo en defensa de sus respectivos compatriotas allí residentes.

Los hechos lo han demostrado, y han puesto de relieve los descabellados propósitos de los que llamáronse republicanos, y al igual que sus correligionarios de Europa, en cuanto obtuvieron el poder se convirtieron en desalmados déspotas. Diganlo sino las arbitrariedades cometidas, las prisiones preventivas sin formación de sumarios, los atropellos y vejaciones que han sufrido aquellos ciudadanos, que hartos de tantos vilipendios abrazaron en su mayoría la generosa actitud de la Marina Brasileña.

El Brasil es un país esencialmente monárquico: la insurrección que en 1889 sustituyó el Imperio por la República no fué en absoluto ningún movimiento popular, fué al contrario el resultado imprevisto por todo el mundo, de una conspiración militar apoyada solo por algunas personalidades ávidas de ambición, y por el escepticismo de unos cuantos. El detestable proceder de ciertos profesores de la Escuela Militar, que la magnitud del Emperador D. Pedro mantenía en sus cargos, á pesar de sus torpes manejos, había excitado la imaginación de los oficiales jóvenes. Uno de estos profesores llamado Benjamín Constant, se distinguió por sus tendencias abiertamente revolucionarias, y su influencia, acrecentada en la impunidad, hizo vacilar á multitud de hombres hasta aquel entonces fieles á las nociones del honor militar.

El sabio Emperador D. Pedro, que

Victor Hugo comparára con justicia con Marco-Aurelio, creía llenar su misión de soberano amando á su pueblo, y por esto la revolución no adquirió el aspecto de las que han ocurrido aquí en Europa; no fueron precisos grandes esfuerzos para sorprender á un hombre demasiado magnánimo para creer en pequeñeces, y demasiado generoso para creer en la traición que de un solo golpe derribó alevosamente su trono.

El mismo Floriano Peixoto, que últimamente ostentaba el título de Presidente, era á la sazón ayudante general, y él desde su puesto de confianza, á los primeros chispazos del complot, fué el primero que adormeció las sospechas de su augusto Jefe, le engañó y finalmente arrojó la máscara cuando recibió la orden de hacer fuego contra los revoltosos, sus dignos amigos.

La situación hoy ha cambiado de aspecto, cómo no podía por menos de suceder, y la protesta del elemento sano brasileño, representada por el ilustre almirante Saldanha de Gama, y el esforzado Custodio de Mello ha venido á contener los caprichos y vejaciones del déspota, y al alzar la bandera de rebelión contra tanto oprobio se atrajeron la simpatía de ambos continentes que con interés han seguido sus victoriosos hechos de armas.

Y en efecto, la insurrección parece vencer en toda la nación, y sino véanse los éxitos conseguidos: destitución del Gobernador de Pernambuco; levantamiento del Estado de Santa Catalina; derrota de los federales del Sur; adhesión del almirante Gosalvez, que el Gobierno le había colocado al frente de la Escuadra de La Plata; y marcha victoriosa, en fin, hacia el Norte del ejército insurgente de Rio Grande. Esto, pues, es incontestable, y el telegrama que encabeza estas líneas viene á confirmar, caso de ser cierto, el triunfo de una causa altamente generosa y simpática, y nada extraño sería que en breve plazo viéramos á la respetable Condesa de Eu en posesión de sus legítimos derechos, que tan traídoramente le fueron arrebatados, en día nefasto para la nación, y llamada hoy por la sanción de cuanto honrado existe en los Estados brasileños.

Triste y desastrosa lección para los confeccionadores de Repúblicas, y de inapreciable provecho para la experiencia de los pueblos.—E. F. V.

La embajada

Tánger 14.

Ya están en Mazagán los caballos que ha de utilizar la embajada.

Todo está dispuesto para que el general Martínez Campos y su acompañamiento puedan emprender la marcha con dirección á Marruecos. Se ha organizado también el servicio de correos.

Mañana saldrá el transporte «Legazpi» con todo el personal aquí reunido.

El intérprete de la embajada, señor Rey, que está enfermo, no puede ponerse en camino, según dictámen de los médicos.

Tampoco puede ir á Marruecos el padre Lerchundi, por causa del mal estado de su salud.

La enfermedad de los expresados señores ha causado aquí mucho sentimiento.

Se ignora si saldrán mañana otros intérpretes.

Ha llegado el Sr. Echagüe, portador de las últimas instrucciones que dá el gobierno al general Martínez Campos.

Durante todo el día de hoy se han estado embarcando en el «Legazpi» objetos destinados á la embajada.

Al llegar esta tarde los caballos comprados en el pueblo, el capitán del puerto no quiso permitir el embarque, diciendo que estaba prohibida la exportación.

Se ha consultado acerca de esto á Mohamed Torres, que todavía no ha dado contestación.

Lo sucedido es objeto de numerosos comentarios.

Nada se ha pensado hasta ahora respecto á la sustitución del intérprete señor Rey, en el caso desgraciado de que la enfermedad de éste se prolongue.

Se cree que á consecuencia de esto se demore por un día ó dos la salida del «Legazpi».

Sidi Mohamed-Torres, á quien se consultó acerca del embarque de los caballos, ha contestado que aunque éstos iban ahora á Marruecos, podría suceder que cuando vuelva la embajada se quisiera enviarlos á España.

Créese que mañana serán embarcados.

Desde Melilla

Melilla 14

Hoy se ha celebrado misa en los fortines X y número uno, que, como ya he dicho, llevarán en lo sucesivo los nombres de «Reina Regente y Alfonso XIII.»

A ambas asistió el general Martínez Campos con el cuartel general.

La celebrada en el primero de los mencionados fortines se dijo con entera tranquilidad.

Cuando se estaba oficiando en el número uno se oyeron hacia Frajana repetidos disparos de fusil seguidos de tres descargas nutridísimas.

A pesar de esto, los generales y las fuerzas de la brigada del Sr. Linares, pertenecientes á la división del general Ortega, que asistían al santo sacrificio, permanecieron impasibles.

También el capellán siguió, sin inmutarse, celebrando la santa ceremonia.

Terminada esta, el general en jefe dió orden para que se retirase la brigada.

Enseguida dispuso que varios oficiales de estado mayor fueran á enterarse de la causa de los disparos, y poco después, los Sres. Martínez Campos y Macías y el cuartel general, fueron sin presenciar el desfile á Sidi-Guariax con objeto de recorrer los límites.

Pronto se supo el por qué del nutrido tiroteo, lo cual no era otra cosa que una fiesta que los moros daban corriendo la pólvora en honor de Muley-Araaf.

El príncipe Muley-Araaf ha regalado hoy un magnífico caballo al general señor Martínez Campos.

Este ha aceptado el regalo.

El ayudante del general entregó á un moro negro, que condujo el caballo una gratificación de treinta pesetas.

Se ha fijado en el Polígono un bando que consta de tres artículos, prohibiendo comprar á los moros armas y comestibles, pues los rifeños solo están autorizados para comerciar con la plaza.

He recorrido el nuevo camino cubierto entre Camellos y San Lorenzo.

Para unir los dos trozos de que consta, se construirá á sesenta metros de la desembocadura de río Oro un puente en cuya cimentación ha empezado á trabajarse.

Hoy se han suspendido los trabajos á causa de la lluvia.

Notas sueltas

Mientras por un lado aplauden varios periódicos franceses la pena de muerte impuesta al dinamitero Vaillant por otra dicen ser conveniente que se le indulte.

La contradicción es de las más graciosas que ha inventado el sentimentalismo «cursi» del siglo XIX.

Cuando se aplaude la condena, claro está que se considera necesaria y justa; de lo contrario no se aplaudiría.

Si es justa y legal, fuerza es que se aplique, si se quiere que la legalidad y la justicia trasciendan á la práctica y no sean meras ideas sin aplicación real; á no ser que especiales razones, como por ejemplo, el arrepentimiento del reo, aconsejen el uso de la gracia.

¿Es que se halla arrepentido el reo Vaillant, ó que concurren en su delito algunas circunstancias atenuantes?

Nada de esto, Vaillant solo se arrepiente de no haber matado á todos los diputados de la Cámara. Es un anarquista rabioso, de quien no se puede esperar más que daño.

Entonces... ¿porqué pedir el indulto de ese criminal?

Como todo se falsifica en esta época de progreso, así el café y las yemas de huevo, como los sentimientos generosos, se trata de vestir esas peticiones de indulto con el manto de la caridad.

Nada más falso. En los modernos tiempos solo se obra—salvo raras excepciones—por egoísmo, que es el pecado contrario. ¿Cómo creer, sino, que el diputado que acepta «cheques» de la empresa del Panamá y arruina á infelices accionistas; que el tendero que adultera los comestibles atentando á la salud pública, se ablanden inopinadamente de entrañas y truequen el egoísmo criminal que emplean contra los buenos, en generosidad contra los malos?

¿Cómo la sociedad actual, egoísta por excelencia, que precisamente movida por el interés aborta el anarquismo, resulta ser la más magnánima, puesto que quiere perdonar á los mismos que la asesinan?

Digámoslo de una vez: porqué obra por vanidad, ó por miedo; dos formas del egoísmo que trata de disfrazar.

¡Pedir el indulto de un asesino, cuanto más temible mejor! ¡Oh! esto entona mucho, porque presupone generosidad, valor personal, «ideas avanzadas» contra la pena de muerte.

Si este asesino es anarquista, ¡miel sobre hojuelas! puesto que el nombre del que aboga por él, vá en alas de la publicidad á noticia de los dinamiteros que quedan, y constituye un título á su consideración y gratitud.

De ahí esas cruzadas que se organizan en favor de un asesino, mientras se deja pudrir en la cárcel al infeliz

reo de haber hurtado un pan para sus hijos.

Es que bajo el imperio de la igualdad y de la democracia, se reconocen rangos aún entre los criminales, y nada se respeta tanto como la aristocracia del crimen.

Un último pretexto se alega para perdonar á los dinamiteros; el que podríamos llamar «utilitario».

Ceger á Ravachol, á Pallás, á Vailant, á Santiago Salvador: llevarlos convictos y confesos al lugar del suplicio, y, de repente, dejarlos libres.

Con este golpe teatral,—dicen los utilitarios,—queda desarmada la anarquía.

¡Insensatos! Si el anarquismo aspira á subvertir la organizacion social destruyéndola, ¿puede racionalmente esperarse que renuncie á su objetivo por el perdón que se otorgue á uno de sus adeptos?

Estos mismos lo dicen; muera yo, y viva la idea. ¿Qué se ganará, pues, con el indulto romántico de cualquiera de sus apóstoles?

Lo único que se conseguiría, es demostrar que la sociedad tiene miedo, y que para amansarles, emplea cobardemente el perdón como una estratagemata.

Esto es sencillamente ruín. El indulto por generosidad cristiana, podrá ser funesto y contraproducente; pero el inspirado por el temor, es una insigne cobardía.

Gacetilla

En el día de ayer se hizo público por la Alcaldía mediante pregon, que está prohibido arrojar aguas sucias y otras inmundicias á la vía pública, sacar ó sacudir en ella ruedos ú otro objeto que pueda incomodar á los transeuntes; y otras disposiciones contenidas en las Ordenanzas y Bandos de buen gobierno.

Está bien que el Sr. Alcalde recuerde dichas disposiciones que nunca deben olvidar sus dependientes, pero lo que más importa es que se hagan cumplir, pues desde hace algun tiempo están al parecer del todo olvidadas.

Y mejor estaría aun que la autoridad municipal diera el ejemplo procurando que se cumplan con todo rigor en los locales y edificios que dependen directamente del Ayuntamiento, y en particular en el patio del Claustro del Carmen que se halla convertido casi en estercolero.

El «Boletín Oficial» de la Provincia correspondiente al día trece del actual inserta el anuncio de esta Alcaldía, referente al reparto del déficit de consumos, de modo que el plazo de ocho días concedido para reclamar contra el mismo, comienza á contar desde aquella fecha.

Ténganlo presente los que se consideren agraviados por las cuotas que se les ha señalado, ó que por otro concepto quieran acudir contra el referido reparto.

Habiendo rescindido sus compromisos la empresa de la Compañía de ópera italiana que actúa en nuestro coliseo, parece trata de formarse nueva empresa al objeto de seguir actuando en lo que resta de Carnaval.

El Ayuntamiento de Villa-Cárlos en su última reunion acordó, por el voto decisivo del que presidia, celebrar sus sesiones ordinarias los viérnes de cada semana en vez de los domingos; pues bien, hoy viérnes, día en que debia tener lugar la primera sesion despues de dicha reforma, no ha podido celebrarse por no haberse presentado ni uno solo de los concejales republicanos que la votaron, ni siquiera el Sr. Presidente que usó de su voto decisivo para que ella prevaleciera.

Buen principio y buena manera de hacer administracion municipal como dijo el diario democrático.

Para la comprobacion de pesos y medidas é instrumentos de pesar, el señor Gobernador de la Provincia ha dispuesto el siguiente itinerario:

- 1.º Se efectuará desde luego en la Capital y los pueblos de su partido, hasta el 24 de Febrero próximo.
- 2.º Ibiza y los pueblos de aquella isla.
- 3.º Mahon y demás pueblos de Menorca.
- 4.º Inca y pueblos de su partido.
- 5.º Manacor y demás pueblos del suyo.

El Teniente Coronel Comandante de Ingenieros de Palma, D. Mariano Sancho Cañellas, ha sido destinado al tercer Regimiento de Zapadores Minadores, sustituyéndole el Comandante del mismo Cuerpo D. José Fernandez Menendez-Valdés.

Telegrama recibido en la Gerencia de la «Sociedad Mahonesa de Vapores»: «Melilla 18.—1'50 t.—Llegado «Puerto Mahon» hoy diez y ocho, nueve mañana, sin novedad.—Caldés.»

Leemos en nuestro colega «La Vanguardia» de Barcelona correspondiente al domingo, día 14 del actual:

«El alcalde de esta ciudad, señor Collaso y Gil, conferenció ayer con el ingeniero jefe de las Obras del Puerto, señor Mondejar

La conferencia versó acerca de los medios que deben ponerse por obra para que á la mayor brevedad pueda instalarse el alumbrado eléctrico en el puerto.

El señor Collaso y Gil que comprende la capital importancia de esta mejora, propónese no cesar hasta la realice.

Si como no dudamos, dado el empeño que en ello muestra el señor Alcalde, se sustituye el actual alumbrado del puerto, escaso y deficiente, por la electricidad, además de quedar favorecidos los intereses del comercio, evitando las frecuentes sustracciones de mercancías de los depósitos, se garantizará la seguridad personal, hoy casi nula, á los que tienen que transitar por los muelles á altas horas de la noche.»

Leemos en el «Correo Español» del día 15 del actual:

«En la semana última ha empezado en Ceuta la instalacion del alumbrado eléctrico en la Comandancia general de aquella plaza, y en la presente se ha dado principio á la del Asilo de Ancianos y Huérfanos de la misma.

Más adelante se harán las instalaciones en la Casa-Ayuntamiento y demás casas particulares en las que no pudo hacerse por falta de aparatos al efecto.»

Últimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 18.—4'20 t

4 por ciento Interior.	67'10
4 por ciento Exterior.	77'07
4 por ciento Amortizable	77'25

Billetes Hip. de Cuba 1886	107'75
Id. id. id. 1890	95'90
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferrocarril de Francia	24'90
Ferrocarril del Norte	28'80
Id. de Orense.	9'50
Ferrocarril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	55'12
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'75
Id. de Almansa.	98'37
Obligaciones C.º Trasatlántica.	80'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	balde rs. vn. paga alcista.
Exterior.	11 rs. vn. paga alcista.

Calendario

Sale el sol 7 h. 17. Pónese 5 h. 6.
1473.—Nacimiento del famoso astrónomo Copérnico

S. Canuto rey y mártir.

Santo de mañana.—S. Sebastián mártir.

Cultos

Mañana sábado, fiesta del glorioso Mártir San Sebastian, se celebra en Santa María con los cultos y solemnidad acostumbrados; desde las cinco, Misas rezadas; á las nueve y media la Mayor solemne, publicando las glorias del Santo D. Jaime Tutzó, Pbro., despues la tradicional procesion que recorrerá el siguiente curso: plaza de la Constitución, calles de Isabel II, Buen-Aire, Adnover, Portal de Mar, Puente Castillo, Alonso III y plaza de la Constitución; se terminará con un solemne Te-Deum, bendicion y adoracion de la veneranda Reliquia que desde el siglo XVI guárdase en dicha iglesia parroquial. Por la noche, luego de rezado el Santísimo Rosario se practicará el piadoso Novenario que todos los años dedican á San Sebastian sus devotos como Patron y Abogado contra las enfermedades contagiosas.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de la Concepcion; el Señor está de manifiesto por la tarde desde las cinco hasta las seis y media.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	762'25	762'54
Termóm. seco	11'0	11'4
Humedad relativa	56	66
Direccion del viento	N.	NNO.
Clase id.	Vto. fte.	Vto. fte.
Estado de la atmósfera	Alt. Cum.	Cirr. Cum.

Tem. máx. á la sombra.	12'3
Id. máx. al sol.	17'2
Id. mínima	8'2
Id. id. irradiacion.	6'9
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	604
Lluvia en id. en mm.	11'0
Evaporacion en id.	3'5
Ascenso del baróm. id.	3'73
Descenso id. en id.	

Sociedades recreativas

CÍRCULO MENORQUIN

BAILE DE MÁSCARAS

Lo habrá el domingo próximo en los salones de dicho Circulo, empezándose á las ocho y media.—Mahon 19 Enero de 1894.—La Comision,

CASINO «EL ISLEÑO»

El próximo Domingo se pondrá en escena el melodrama en dos actos titulado «Amor de Madre» y la pieza Catalana «La teta gallinaira», terminando con baile de Sociedad.

CIRCO COLON

Gran baile de Máscaras para el sábado próximo, poniéndose en escena el divertido juguete en un acto «Parada y Fonda». Se empezará á las 8 y media.—La Comision.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 18.—5'30 t.

Reunidos los ministros en consejo han tratado extensamente de la

cuestion de las provincias vascongadas, defendiendo el Sr. Gamazo la solucion ya conocida, mientras otros ministros disienten de la opinion de aquel. En su vista se ha autorizado al Sr. Sagasta para que solucione dicha cuestion.

Madrid 18.—9'50 n.

Estando en sesion el Ayuntamiento de Valladolid se ha promovido gran escándalo.

El capitán Ariza visitará á la Reina para interesarla en indultar á los penados de Melilla que combatieron á sus órdenes.

El Sr. Puigcerver se ha negado á acceder á la pretension de la comision de aspirantes á la carrera de Correos que pedian no se prorogara el plazo para los exámenes de ingreso, manifestándoles el ministro que no derogará el aplazamiento que se ha señalado para dicho acto.

Madrid 18.—10 n.

Las Córtes se convocarán el mismo día en que se conozca el resultado de la embajada extraordinaria á Marruecos.

Se ha concedido la cruz del Mérito Militar al Infante D. Antonio por los servicios que ha prestado en la campaña de Melilla.

Mientras practicaba ejercicios un artillero del ejército de Melilla se le ha caído el cañon que servia fracturándole una pierna.

Madrid 18.—10'10 n.

El Sr. Martínez Campos se ha embarcado á las cuatro de la tarde, habiendo antes pasado á despedirse de los heridos.

Las tropas habian formado por la mañana temprano.

La embajada seguirá su viaje á Mazagan sin detenerse en Tánger. Al llegar á Mazagan, que será el domingo, soltará una paloma mensajera anunciando su llegada.

Madrid 19.—2 madrug.

El martes próximo se firmarán los decretos ascendiendo á teniente general al Sr. Rodríguez Rivera, á generales de Division á D. Sebastian Latorre, D. Rafael Cerezo, D. Francisco Loño y D. Fernando Albaredo; y á generales de Brigada á don Diego Rios, D. Luis López Ballesteros y D. Luiz Huertas.

Se ha firmado una circular ordenando que regresen á sus casas los reservistas del 1888, y que el licenciamiento sea el día veinte y dos del actual.



D.ª CATALINA BAGUR Y PONS

VIUDA DE SAURA

FALLECIÓ

á las ocho y media de ayer noche á la edad de 86 años

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos presentes y ausentes, hermano, nietos, sobrinos y demás familia, al participar á sus conocidos tan triste noticia, les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

El entierro se ha efectuado en la tarde de hoy á las cuatro, dándose el duelo por despedido.

Mahon 19 Enero de 1894.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldrá el domingo próximo 21 del actual para dichos puntos el vapor-correo

MENORQUÍN

su capitán Don Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

En cumplimiento de lo que previenen los Estatutos, se convoca á los Sres. Accionistas á Junta General ordinaria para el domingo 28 del corriente, á las once de la mañana, en el domicilio de la Sociedad, calle del Angel núm. 10.—Mahon 1.º Enero de 1894.—P. A. de la Junta, el Secretario, Miguel Llambías.—V.º B.º, el Presidente, J. Sturla y Saura.

Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 21 del actual á las 8 de la mañana el vapor

NUEVO-MAHONÉS

su capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho: Infanta, 24.

Subasta

El domingo día 28 del corriente mes de Enero á las 11 de la mañana se subastará si la postura acomoda á sus dueños, una casa situada en la villa de Alayor calle de San Pedro n.º 41. Dicha subasta se verificará en casa del Notario del mencionado pueblo, con arreglo al pliego de condiciones que obra en poder del citado Notario.

Se vende

una participacion de cinco mil pesetas de la «Sociedad Mahonesa de Vapores». En esta imprenta informarán.

Aviso

Se hace saber que el día 1.º de Febrero entrante se abrirá la nueva escuela, calle de la Luna núm. 2. Las horas de clase serán las siguientes: de 8 á 12, de 12 y media á 1 y media y de 1 y media hasta el toque de oracion.

CIRCO COLON

Grandes bailes de Máscaras para los días 20 y 27 de este mes y para los seis últimos días de Carnaval.

Precios: Entrada personal 0'25 cént. — Id con derecho al baile 0'25 id — Señoras gratis.

Se empezará á las 8 y media.—La Comision.

En venta

El predio llamado el FURÍ DE BAIX del término de Ciudadela, perteneciente a la herencia de D.ª Juana Riola y Carreras. Libre de todo gravamen.

Y la casa calle de Anuncivay núms. 6, 8 y 10 de esta Ciudad.

Informará del precio y condiciones el abogado D. Juan J. Vidal (San Jorge, 27)

Aviso

En el predio Sta. Margarita del término de Villa-Carlos, hace dos semanas se extravió un cordero.

Esperando que si algún colono lo ha raijado lo entregará al payés de dicha finca.

Nodriza

Hay una que desea encontrar criatura para amamantar. Informes, Santa Cecilia núm. 12.

Nodriza

Una mallorquina de 23 años, leche de mes y medio, desea encontrar criatura para amamantar. Darán razon calle de Alayor núm. 9.

ORO

Llegado á esta ciudad el conocido platero mallorquín Sr. Forteza portador de un riquísimo y estenso surtido de alhajas de oro para todos gustos y caprichos y a precios excesivamente módicos, para lo cual pasará al domicilio de las personas que lo soliciten dando aviso en el Hotel Bustamante.

Para alquilar

Lo está la casa con muebles ó sin ellos calle del Castillo núm. 27. Informarán núm. 25 de la misma calle.

Para alquilar

Los bajos de la casa núm. 16, cuesta de Deyá. Informarán en la misma.

Para vender

Lo está la casa núm. 50 de la calle de las Moreras. Para informes en la misma calle núm. 53.

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Plana número 13 y 15. Para informes, calle del Carmen número 35

Para vender ó alquilar

Lo está la casa de la calle de Gracia número 47. Informes en el núm. 46 de la misma calle.

En venta

Lo están las casas de la calle de San Sebastián núms. 43, 45, 47 y 49 que dan de alquiler anual 288 pesetas y se darán por la cantidad de 4 000 pesetas; para informes dirigirse á la calle de Gracia número 129.

Para vender

Lo está en Villa-Carlos la casa calle de San Pedro núm. 11, con puerta accesoria en la calle del Puerto. Para informes en la propia casa.

Para vender

Lo están las casas recién construidas de la calle de Sta Eulalia números 60 y 61: otra sin numerar y otra número 46 B. compuesta de cochera y local para caballería. Para su ajuste en la misma calle n.º 46 B.

CONFITERÍA

DE

LORENZO PONS CARRERAS

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

S. NICOLAS N.º 23.—ALAYOR

El dueño de este acreditado establecimiento participa á sus parroquianos y á todos en general, que en lo sucesivo, mediante un equitativo descuento, se tomarán los residuos de los cirios, hachas y demás ceras que se sirvan comprarle.

Por lo tanto, es de esperar que todos los que necesiten estos artículos visitarán dicho establecimiento, seguros de verse favorecidos por bondad y baratura.

ALCOHOL

Se vende de 36 grados Cartier ó sean 90 grados Centesimales á 65 cént. de pt. el litro por garrafas de á 16 litros

Informarán en la Administracion de Consumos, frente al fondeadero de los vapores.

Atun en escabeche

En todo tiempo encontrareis á una peseta la tercia en la calle de S. Roque n.º 7, Botillería de Candela.



Ensaimadas

al estilo de Mallorca se confeccionan con el esmero que tiene acreditado, la Panadería de la Real Casa, de José Sintés Saura, Plaza del Retiro.

Avisando, se sirven á domicilio

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez. Arravaleta, 3 MAHON

PLATERÍA

DE

JUAN TUDURÍ

Plaza del Carmen

PRECIOS NUNCA VISTOS CUBIERTOS PARA SOPA Y CUCHARONES

Plata de 900 milésimas

SE VENDEN POR SU PESO EN MONEDAS DE PLATA CORRIENTES

Minimum que se vende á este precio:

DOS CUBIERTOS ó UN CUCHARON

Agencia Postal

DE

CARLOS SANCHEZ

S. VICENTE ALLA, 6. 2.º DRA.

MADRID

Se publica una vez por semana ó varias si los acontecimientos lo hiciesen preciso.

Se sirve á cambio de la publicacion gratuita de dos anuncios mensuales de veinticinco lineas cada uno, ó uno de cincuenta.

A los que deseen adquirirla exclusivamente en una poblacion se les remitirá previo pago de dos pesetas cincuenta céntimos mensuales en vez de la publicacion gratuita de anuncios.

CORRESPONDENCIA

PARA LA

PRENSA DE PROVINCIAS

AÑO PRIMERO

NÚMERO SEIS

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta

en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.